

Liberación

Semanario Nacional Independiente

Director:
Antonio José Coello

Gerente:
Esthela B. de Coello

Impreso en la Editorial Coello

AÑO IV

San Pedro Sula, 4 de Mayo de 1943

Nº 162

Buscando el Corazón de las Madres Hondureñas

«.... la única mujer junto a la vida,
la única en el llanto, la única en la herida...»

Este año tocó al 9 de Mayo, volcar su raudal consagratorio de emociones, sobre la cabellera inmaculada de aquel ser que con tanto deleite y tanta abnegación, enjugara nuestras lágrimas bajo la tutela suave de su mansedumbre: La Madre.

En esta fecha, Liberación, que guarda un culto de reverencia mística por la mujer venida al mundo con el sino maternal, evoca en sus columnas, estas frases féridas que tienen la pleitesía de un tributo solemne a su misión sublime.

Madre: Tú tienes como todos los conceptos expresivos, a pesar del enigma genésico que abrazó tu destino.

una desintegración armónica que circunda las letras de tu nombre. Puedes ser para el alquimista del ensueño, brotada de reacciones espirituales, en el sedimento de la imaginación, una extraña substancia polivalente, en donde cada letra es el átomo de un mundo abstracto y fulgurante.

En la M... tu valencia es de mar; mar con su inmensidad para la ternura y su profundidad para el sacrificio. M... de mirada que diafaniza bajo el claror de una mañanita el agua del manantial.

En la A... eres Amor; la palabra que se confunde con el infinito cuando llora la

Pasa a la 4a. página

Péndulo Social

Rosita López Núñez, triunfadora en la Verbena de los Leones

Luminosa e incomparable; completa en su organización y amplia en su finalidad fué la Verbena patrocinada por el activo Comité Pro-Fiestas Patronales y auspiciada por el Club de Leones ciudadanos, en el Salón Tropical.

Indudablemente los Magos de la Simpatía popular, como debería nominarse a los miembros de dicha Institución leonística, cada vez que presentan espectáculos similares, reciben el premio a sus afanes manifestado con el entusiasmo de la asistencia general.

Esta vez correspondió el Reinado en la animadísima Verbena, a la primorosa y mañanera flor de nuestro mundo social: Srita. Rosita López Núñez, para quien este semanario quema el pebetero de su admiración.

Nuestro aplauso, una vez más, al Honorable Comité Pro-Fiestas Patronales, por sus legítimos éxitos alcanzados.

Después de

pasar los días Santos en la grata compañía de su apreciable madre y queridos familiares, regresó de Tegucigalpa la semana anterior, el amenerado y culto Director de este Semanario, periodista don Antonio José Coello.

Liberación, lo felicita por su retorno a estas oficinas.

Asista Ud. el Sábado próximo a la gran Verbena auspiciada por el Gremio de Ferrocarrileros en el salón de costumbre.

Farmacia de Turno:
LA CRUZ ROJA

Pasa a la 4a página

El Obrero y el Corporativismo de Asociación

Hemos visto con agrado un brote favorable a la Unificación de los obreros de la ciudad; desde el punto de vista político social, este resurgimiento podría tener una interpretación equivocada y aunque no representamos autorización de ningún gremio en particular, sino los intereses de la generalidad, este Semanario se permite hacer las siguientes consideraciones que de ser atendidas por las presuntas sociedades aportarán algún valor integral a nuestra forma de gobierno.

Entendemos que la forma Corporativa es la menos grave para los pueblos democráticos como el nuestro. Para la organización Corporativa, se divide al Estado en cierto número de regiones o departamentos, formando en cada uno de ellos grupos organizados de todos los que componen la gran masa de trabajadores.

En esa forma tendríamos, indistintamente, gremios compactos de sastres, zapateros, agricultores, etc., etc. Cada uno de estos grupos, idénticos en ideales y en aspiraciones, con su respectiva personalidad jurídica, se unirían por medio de una Federación Nacional y las diversas Federaciones, en una bien constituida Confederación, a cuya cabeza estaría el Jefe del Supremo Poder Ejecutivo.

Pasa a la 4a. página

BOCETO HISTORICO SANITARIO

N. de la D.

Hojeando las páginas del Boletín del Distrito Central, en su último número encontramos bajo el mote de LA SANIDAD EN HONDURAS, un interesante trabajo escrito por el Director General de Sanidad, Doctor don Pedro H. Ordóñez Díaz, el cual expone con absoluta sinceridad la función evolutiva de ese organismo benéfico desde su fundación en 1910 hasta 1941.

Considerando de suma importancia el artículo en cuestión y siguiendo nuestra norma de divulgación nacional, nos permitimos ceder la palabra al autor del trabajo mencionado.

LA SANIDAD en HONDURAS

Por el Doctor
Pedro H. Ordóñez Díaz
Director General de Sanidad

Historia.—La Sanidad en Honduras principió a desarrollarse en 1910, en que se promulgó el Código de Sanidad. El Consejo de Sa-

lubridad que establece dicho Código empezó a funcionar en 1914,

Antes de 1910, la Sanidad se regía por una serie de disposiciones consignadas en la ley de Policía y en la Ley de Municipalidades, y los gobernadores que daban facultades a las municipalidades y a las autoridades de policía para ordenar la limpieza de las calles, solares públicos y particulares, para practicar la vacunación Jenner en tiempos de epidemia de viruela, y para el establecimiento de lazaretos administrados por juntas de beneficencia. Todas estas disposiciones se daban a conocer por medio de bandos de buen gobierno.

En 1911, se crearon las Oficinas de Profilaxis Venérea y en 1912, el Instituto de Vacuna Jenner y la Sección de Veterinaria, y en 1917,

Pasa a la 4a. página.

El Comité Pro-Feria Patronal informa sobre nota de Rotary Club

Comité Pro Feria Patronal 1943.—Secretaria.—San Pedro Sula, D. D., 1º de Mayo de 1.943.—Señor Director de «Liberación».—Presente. Muy señor mío:—Por creerlo de interés para el público sampedrano que ha estado patrocinando con su presencia los torneos efectuados con el propósito de elegir la Reina de las Fiestas Patronales de 1.943, me permito rogar a Ud. se sirva dar publicidad a la nota que a continuación le transcribo;

“Don Alejandro C. Talbott.—Secretario del Comité Pro-Feria Patronal de 1943.—Ciudad.—En atención a su atenta nota de fecha 1º del corriente mes, por medio de la cual nos informa usted que ese Comité Pro-Feria Patronal de 1943 se ha tomado la libertad de asignar-

le a este ROTARY CLUB el día ocho de Mayo entrante para auspiciar una de las Verbenas que se vienen celebrando todos los sábados en los salones del Club Tropical y en ella acuerpar la votación para sacar triunfante una señorita que llevará por nombre “Señorita Rotaria”, me permito contestar a Ud. de acuerdo con lo acordado en la última de nuestras sesiones.

El Rotarismo sampedrano no desconoce la obligación moral que posee de prestar su contingente en las Fiestas Junianas, ya que forma parte integrante del gremio social de la Ciudad, pero de ninguna manera puede cooperar en la clase de torneos que Ud. indica porque no están ellos incluidos en los

Pasa a la 4a página

Lectura para Empleados

MERECE UD UN AUMENTO?

(CONTINUACION)

Por Gelett Burgess

8) ¿Usted mantiene archivos o confía en su memoria?

Diarios o solamente registros de lo que sucede, son de gran importancia. Muchas preguntas difíciles han sido contestadas por saber el exacto lugar y tiempo. No trate de recordar las cosas inútilmente. Haga notas de ellas. Libros de notas, llevados inteligentemente, permiten refrescar la memoria con detalles necesarios. Direcciones, nombres, dibujos, diagramas, figuras, títulos e informaciones condensadas de todas clases, son a menudo de valor como referencias. Le permitirá hacer uso de sus conocimientos u observaciones.

9) Cultiva Ud. su imaginación?

Cada ocupación implica dar y recibir. El médico atiende a sus pacientes, el comerciante a sus clientes, el vendedor al comprador, el autor a su público lector. Su imaginación le permite ponerse en el lugar de la otra parte. Únicamente entendiendo sus necesidades y sus gustos, es posible llegar a un acuerdo. El empleado debe tratar de entender el carácter de su patrón y tratar de adaptarse a él. Si Ud. no consigue un aumento debe tratar de averiguar qué es lo que esperan de usted y que Ud. no dá.

10) ¿Pertenece Ud. a un tipo determinado o es original?

Casi todas las personas tienen un tipo determinado de acuerdo al puesto que ocupan. A menudo se reconoce a un clérigo por su aire, a un palafrenero, a un sinvergüenza, a un mozo y aún

a un estudiante. Pero tipos semejantes no progresan, permanecen atados a la misma rutina. El progreso requiere originalidad. Necesita iniciativa y determinación para reemplazar reglas y planear mejoras. Si Ud. está en camino de tener un tipo determinado, lo mejor que podrá hacer es desarrollar su talento en grado máximo. No es el hombre mediocre el que triunfa, sino el superior.

11) ¿Obedece al Decálogo de la conversación?

Muchos hombres han perdido un puesto o un ascenso por no saber conversar. Los principios fundamentales de una buena conversación se aplican indistintamente a la vida comercial o social. Ellos son:

I.—Mantenerse en el tema y no complicarlo con detalles sin importancia.

II.—No dude en volver a una persona al tópico de la conversación si el mismo ha sido desviado.

III.—No interrumpa. No haga comentarios risueños en una conversación seria.

IV.—No haga declaraciones que son puramente personales.

V.—No confundir sus prejuicios y preferencias, con razones fundamentales.

VI.—Admita los puntos de vista opuestos si son probados. No trate de convencer. Trate de saber la verdad.

VII.—No hable dogmáticamente a menos que esté seguro de los hechos.

VIII.—No haga abuso de la analogía. La radio y las ondas cósmicas no prueban la existencia de una vida futura.

IX.—Trate siempre de ilustrar la generalidad con ejemplos precisos.

X.—Trate de mantener

siempre la voz baja y suave, y conseguira más que con una voz fuerte y una conversación ligera.

En resumen, el secreto de una conversación provechosa, está en alejar las emociones de nuestra voz, y usar únicamente nuestro cerebro.

EL INDICADOR FISICO Y PERSONAL

Es evidente que, otras cosas semejantes, personalidad—apariciencia y hábitos—tienen mucho que ver con los ascensos. Naturalmente los patrones prefieren las mujeres y los hombres que se asocian con ellos en los negocios, lo mismo que en la vida social. Desgraciadamente muchas personas son capaces de considerar la cualidad de atracción como algo fijo e inalterable. Usted la tiene, cree, o no la tiene. Por supuesto que no puede cambiarse fundamentalmente el carácter, pero muchas modalidades pueden ser alteradas, suprimidas o mejoradas. Tal vez debería fijarse en ciertos detalles que hasta la fecha ha considerado innecesarios.

Una buena prueba de su personalidad es el saber si estaría presentable o no, o si se sentiría turbado al ser invitado a cenar con la familia de su patrón. Primero su condición física.

1.—Su salud es una parte de su capital, ¿Está asegurada?

Se asegura la salud, sabiendo la manera de protegerla. Es una parte de los servicios que se dan al patrón porque garantiza la seguridad. Asegura que podrá cumplir con el trabajo. No puede ser librado a la suerte ni al sentado común. Si

LIBERACION

Semanario Nacional Independiente

Circulará todos los martes

DIRECTOR FUNDADOR:

Augusto C. Coello h.

DIRECTOR:

Antonio José Coello

ADMINISTRADORA:

Esthela B. de Coello

Se acepta toda clase de colaboración de interés nacional

Serie de 4 números L. 0.50
Número suelto 0.15
Número atrasado 0.20

Impreso en la EDITORIAL COELLO

DOLOR de CABEZA...

Toma ZAS
-y verás qué bien estás!

ZAS la pastilla moderna de efecto rapidísimo contra el dolor de cabeza.
En sobrecitos económicos

¡YO TE SACO EL CLAVO!

LA DALIA

DE BISHARA C. YUJA

El Almacén preferido de todos para sus compras al por mayor y menor. Constante renovación de mercaderías. Los últimos gritos de la moda al alcance de todos. Precios bajos, calidad y buen trato son el lema del establecimiento.

usted quiere que su maquinaria humana funcione eficientemente hay que atizarla. Esta encierra un conocimiento de los principios primarios de la moderna dietética. Las leyes modernas de la higiene deben ser también seguidas y conocidas, como así también el efecto de los licores y excesos, y la necesidad de dormir y descansar. Sus conocimientos deben ser científicos.
(Continuará).

Estampillas para Colecciones conmemorativas

Raras, de correo aéreo donde

Antonio José Coello

en San Pedro Sula

y **Martín Agüero h.**

en Tegucigalpa, D. C.

El Cristo de Mi Cabecera

Cuando estaba solo... solo en mi cabaña que construí a la vera de la audaz montaña cuya cumbre—ha siglos—engendró el anhelo de romper las nubes... y tocar el cielo.... Cuando sollozaba con el desconsuelo de que mi pastora—más que nunca huraña—de mi amor al grito nada respondía; cuando muy enterno de melancolía, una voz interna siempre me decía que me moriría si su almita blanca para mí no fuera, ¡le rezaba al Cristo de mi cabecera, porque me quisiera...! ¡porque me quisiera...!

Cuando nos unimos en eternos lazos y la pobrecita me tendió sus brazos y me dió sus besos y alentó mi fé; cuando en la capilla de la Virgen pura nos bendijo el cura y el encanto vino y el dolor se fué.. cuando me decía,—loca de alegría—, que su vida toda para mí sería, ¡le rezaba al Cristo de mi cabecera porque prolongara nuestra primavera...! ¡porque prolongara nuestra primavera...!

Cuando sin amparo me dejó en la vida y en el pobre lechola miré tendida; cuando até sus manos, que mostraban una santa y apacible palidez de luna, y corté su hermosa cabellera bruna que en el fondo guardo de mi viejo arcón; cuando con el alma rota en mil pedazos delicadamente la tomé en mis brazos para colocarla dentro del cajón; cuando muy enfermo de melancolía una voz interna siempre me decía que ya nada...! nada...! me consolaría, ¡le rezaba al Cristo de mi cabecera, porque de mis duelos compasión tuviera...! ¡porque de mis duelos, compasión tuviera...!

Hoy, que vivo solo... solo en mi cabaña que construí a la vera de la audaz montaña, cuya cumbre—ha siglos—engendró el anhelo de romper las nubes y besar el cielo.... Hoy, que por la fuerza del dolor vencido busco en el silencio mi rincón de olvido, mustias ya las flores de mi primavera, triste la esperanza y el encanto ido, rota la quimera, muerta la ilusión....

¡Ya no rezo al Cristo de mi cabecera...! ¡ya no rezo al Cristo... que jamás oyera Los desgarramientos de mi corazón...!

R u b é n C. N a v a r r o .

EL ROSAL Por Juan José de Soiza Reilly.

Toma, imbécil. Mereces que te aplaste....

Guau, guau, guau.

El perro—un precioso perrito, todo blanco—se quejaba de sentir en los huesos los puntapiés de aquel borracho.... Carlitos—un viejo de siete años, rubio, encantador, que presencié la escena—se interpuso, indignado: Por qué le pega, señor? Téngale lástima. Es un pobre perrito.

El ebrio no oyó al niño. En cambio el perro, sí, miró a Carlitos con sus ojos húmedos de lágrimas y se escudó en sus piernas como en un salvavidas. Lloraba con quejidos de nene. Entonces el muchacho, con el heroísmo que nos da la injusticia, lo tomó en sus brazos y echó a correr. El ebrio siguió dando puntapiés en el vacío....

Una vez en casa, Carlitos lavó al perro. Lo colmó de caricias.

El, agradecido, lo miraba con ojos llenos de soledad. Se negaba a comer. Tosía como un tísico. La mamá de Carlitos exclamó:

—Está enfermo. No puede vivir mucho.

En efecto agonizaba. A los tres días, por fin, cerró los ojos.

—Mamá—murmuró el chico—mi perro duerme.

—No, hijo.—Tu perro ha muerto.

El niño lloró mucho. Lloró tanto como si le hubieran quitado un caramelo o como si su papá se hubiera muerto.

(En los niños, es tan grande y efímero el dolor, que todos los dolores se parecen).

—Mamá, los perros que se mueren van al cielo?

—No. Por cada perro que se muere, nace en la tierra una planta. Sus almas toman

al renacer una verde forma vegetal. Tu perro se convertirá seguramente en alguna plantita que dará bellas flores.

Lo enterramos en nuestro jardín.

Carlos iba todos los días a la tumba del perro. Deseaba verlo en flor.

Pero ninguna planta nueva aparecía.

—Es lógico—le dijo la mamá—. Para que las almas de las gentes puedan renacer en el paraíso, es preciso cultivar su recuerdo y regar el cielo con nuestras oraciones. Del mismo modo para que el alma de tu perro florezca, es necesario cultivar la tierra donde aquella debe renacer a la vida. Cultiva

la tierra. ¡Riégala! El agua es la única oración que la tierra nos pide para darnos el fruto.....

Carlitos regó el jardín. Al poco tiempo, sobre la tumba vió surgir un rosal: era el alma dolorosa del perro....

El muchacho todavía lo conserva. Ayer le habló filosóficamente: "Mira, perrito—le dijo—tus rosas son divinas. Son fragantes.... Pero, discúlpame: creo que, si no ladras, no te podré creer. Un perro debe, siempre, ser perro. Debe dar ladridos y no rosas. Por qué no ladras, rosal? Así tal vez, creeré que después de morir, se resucita."

Un Traguito de Amor

Se ha terminado el vino de la curiosidad, quebró sus castañuelas la rumba del placer, te has ido pensativa bajo la oscuridad, y estoy junto al recuerdo con ganas de beber.

En tu cuerpo moreno y ardiente como el ron, sentí la plenitud de la primer orgía, sobre tus senos mórbidos, bailaba mi emoción y era un trago sabroso tu boca que mentía.

Mecías tus caderas como un viñedo en flor; tu caricia era fuerte como el cognac Martell, como el champán, burguesa, decías que el amor era una golondrina con alas de papel.

Mujer: morena licorera con el alma traviesa, copita cristalina perdida en el ayer, olvidate de todo y acércate a mi mesa, porque tengo unas ganas enormes de beber...

Quiero que vibres siempre en mi vaso de aguardiente, toso vaso de arcilla, sencillo y proletario, quiero tener, siquiera caritativamente, un "traguito de amor" en mi calvario...

a l f r e d o a l v a r a d o h .

USE
PRESIDENTE PAZ

La camisa del hondureño.

La Imprenta y Papelería COELLO
ofrece un magnífico surtido de papelería a precios bajos.



EL CAIRO



de

SALOMON Y ELIAS YUJA

SAN PEDRO SULA

Hierro para Construcción en Todo Tamaño y Gueso.
Clavos de Hierro para Construcción, en Todo Tamaño.
Inodoros y Tubería Sanitaria.
Cañería Galvanizada para Servicio de Agua.
Zinc Acanalado y Liso, en Todo Tamaño y Gueso.
Tubos de Cemento para Desagües.

Todo esto Encontrará Ud. en "EL CAIRO" de Salomón y Elías Yuja

Boceto histórico...

se aprobaron algunas reformas al Código de Sanidad, creando la Dirección General de Sanidad bajo la inmediata dependencia del Consejo Superior de Salubridad, dividiendo la República en cinco zonas sanitarias. El Consejo funcionó hasta junio de 1920, quedando desde esa fecha la Dirección General de Sanidad con amplias facultades para emprender una campaña eficiente, pronta y provechosa para la salud de los habitantes.

Organización actual.—La organización actual de la Sanidad es la siguiente: Ministerio de Gobernación, Justicia, Sanidad y Beneficencia; Dirección General de Sanidad; Secretaría General de Sanidad; Departamento de Profilaxis en General, Enfermedades Tropicales, Laboratorios e Instituto Biológico, Ingeniería Sanitaria, Policía Sanitaria, y Delegaciones Sanitarias.

Legislación.—La Constitución Política contiene las siguientes disposiciones relacionadas con la Sanidad:

La habitación de toda persona es un asilo sagrado que no podrá allanarse sino por la autoridad en los casos de incendio, terremotos, inundación, epidemia u otro análogo, y para verificar cualquier visita o inspección de carácter sanitario; se prohíben las labores insalubres o peligrosas y el trabajo nocturno industrial para las mujeres en los establecimientos comerciales después de las 6 de la tarde; el trabajo de los menores de 12 años no podrá ser objeto de contrato, y el de mayores de esa edad y menores de 16 tendrá como jornada máxima la de 6 horas al día; las grandes empresas industriales están obligadas a establecer hospitales en el lugar de sus actividades para atender los accidentes o enfermedades de sus operarios; es deber del Estado, velar por la salud pública y el bienestar higiénico de la nación; la familia, como fundamento de la sociedad, estará bajo la protección del Estado.

Necesidades.—Las necesidades más urgentes en la actualidad son la campaña intensa contra el paludismo, las parasitosis intestinales, la tuberculosis pulmonar, y las venéreas. Para combatir a cada una de esas enfermedades que diezman a la población de Honduras, ha hecho algo la Dirección General de Sanidad, pero como son pro-

blemas de un radio tan enorme, siempre existe en pie la resolución de esos problemas sanitarios.

Fondos.—El presupuesto de Sanidad correspondiente al año económico 1921-1922, que es el más antiguo que existe en el Archivo, consigna 79.260 lempiras para trabajos y sueldos del personal de Sanidad. El presupuesto para 1941-1942, llega a 164.760 lempiras.

Demografía (año económico 1939-1940).—Mortalidad general, 16-38 por 1.000 habitantes; mortalidad infantil, 103 38 por 1.000 nacimientos; defunciones por tifoidea y paratifoidea, 77 (6,9 por 100.000 habitantes); calenturas palúdicas y fiebres diversas, 5,972 (538); tuberculosis pulmonar, 317 (28,6); parásitos intestinales, 853 (77); diarreas, 699 (63,1); disenterias, 517 (46,7); neumonía, 600 (54,2). Población de Honduras según el censo levantado el 30 de junio de 1940, 1.107.859 habitantes.

Instituto Biológico.—El Instituto Biológico ha empezado a dar buenos resultados preparando la vacuna contra la tifoidea y paratifoideas que se han usado para la vacunación profiláctica en varios lugares de la República; prepara la vacuna contra la viruela y contra la rabia, y coopera en el Laboratorio de Sanidad, para confirmar el diagnóstico de algunas enfermedades infecto-contagiosas por medio de exámenes bacteriológicos y reacciones serológicas, y ayuda a controlar la calidad de ciertos alimentos que pueden servir como medios de transmisión de muchas enfermedades.

Futuro de la Sanidad.—Para el futuro de la Sanidad, contamos con el mejoramiento de la crisis económica, y procuraremos siempre cooperar con la Oficina Sanitaria Panamericana en la resolución de los problemas sanitarios que atañen al continente. (Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana, No. 12, Diciembre de 1941).

El Comité Pro...

finos enteramente altruistas que persigue el rotarismo internacional. Por tal motivo, este ROTARY CLUB vería con agrado que desapareciera la palabra "ROTARIO" de cualquier torneo, disputa, Verbena, que haya fijado en su programa ese Comité sin nuestra debida aprobación. Y, en prueba de nuestra

BUSCANDO EL CORAZON DE...

tarde bajo las ojivas de los monasterios; Amor, el símbolo que vibra en las cuentas del rosario y en el disco blanco de la Eucaristía. A... de Ala y de amargura. Ala que se eleva hasta el espacio etéreo, tal como si en sus ansias un Dios imaginario impulsara el brote de su invocación. Amargura que se trueca en lágrimas, desde el primigenio de la concepción.

La D... es de Dulzura; miel amiga y confidente para las grandes quejas de la humanidad; cuando el reloj de la tristeza, marca sus horas negras en la vida, tu voz tiene el milagro de un pedazo de azúcar licuándose en los labios y en el corazón. Dulzura transparente que desde el seno fruteado hasta las miradas ahitas de ternura, son

la sincronización alámica del arrullo.

En la R... vales como la Risa, porque significas la expansión de una queja transformada en alegría, para que el ser Aquel por quien tús carnes imitaron el rubio temblor de las gavillas, crea que el mundo es un eterno retortar de castañuelas. Ries porque tu afán es alegrar la vida de los hombres, como alegra la perla los bazares en las diademas y los brazaletes; sin embargo ¡quien lo ignora!, para que ese alegre fulgor de perla endulzara las retinas de la humani-

dad, fuè necesario que de las entrañas del mar brotara sangre...! Esa Risa es la tuya, Madre.

En la E... renaces cada día como una flor de Esperanza; tu vida es una Espera que amaneció cantando y con sus arpegios se animó el Universo. También eres la Estrella que rutila sobre la tierra oscura, saturando el ambiente de aquel aroma casto que floreció en Belén. Aldebarán... Alfa del Pegaso... Casiopea... no importa cuál. Eres la Estrella que en el telescopio del espíritu, rota sobre el cáliz amargo de la desesperanza. Eres más::

Manojo de recuerdos, cuando tus manos santas
Acarician la impia realidad escondida
Eres Desde una cripta dura y eternamente solal!
Roja rosa de fuego, cuando mimas y cantas
En las alternativas hurañas de la vida...

El Obrero y el Corporativismo...

Los problemas de menor importancia se resolverían por sí mismos, dejando sólo al Estado la función de vigilar, coordinar y estimular las actividades de la Nación

Con tal sistema, desaparecería la nebulosa de atribuciones que embaraza al Estado, que por muy perfecto que sea, no alcanza jamás a prestar la cooperación debida.

Advertimos que nuestras palabras sólo están enderezando el camino de la comprensión en el sentido del corporativismo, pues entrar en detalles del asunto referido, sería tarea demasiado larga para las dimensiones escasas del tabloide.

No hay mejor doctrina que armonice con la Democracia como la sustentada por el Corporativismo de Asociación; prueba de eso es que tanto las grandes como las pequeñas Democracias, la han adoptado con el mayor entusiasmo y con la mejor idea de forjar un porvenir de paz y armonía social.

Suiza, modelo de democracia; Portugal, Estados Unidos de América, Brasil, Perú, Colombia, etc., tienen instituido el sistema Corporativo, el cual figura hasta en algunas de sus Constituciones.

Entre nosotros, esa «vegetación precorporativa», como la llama el Dr. Brena, pugna por hacer su aparición científica. Ojalá que sus dirigentes sepan encauzar con prudencia e inteligencia a los agremiados para lograr un resultado favorable a los intereses generales.

No terminaremos el presente artículo sin advertir, sentando un dogma doctrinal de LIBERACION, que en cuestiones sociales no hemos tratado de incurrir en lo que se llama «espíritu de simetría», pues es sencillamente ilógico dar reglas matemáticas a un proceso que tiene su movimiento característico.

También precisa decir que nos guardamos de confundir el Corporativismo de Asociación con cualquiera de las muchas doctrinas que han surgido y que en su afán de lucro unas y en su afán de desorden otras, han perturbado al mundo, llevando el odio a los hogares, la revolución a los gobiernos y la inquietud a las sociedades.

decidida cooperación social, este ROTARY CLUB ofrece un premio digno de la triunfadora, a la bella triunfadora que resulte REINA DE LAS FIESTAS JUNIANAS DE 1943.

Me es honroso suscribirme de Ud. por su muy atento y seguro servidor.—Rafael R. Dávila.—Secretario."

En vista de la negativa del Club Rotario, de cooperar en la forma en que lo solicitó el Comité de Festejos, se ha resuelto sustituirlo con el Gremio de Ferrocarrileros, quienes gentilmente han ofrecido su contingente para llevar a cabo la Verbena de signada en el programa para el 8 de Mayo.

Propaganda solicitada

Su Majestad Berta I Reina de los Obreros

Por MOLOTOFF.

En medio del oleaje de la juventud, en la penúltima verbena salió electa reina del obrerismo la señorita Berta Cáliz.

Mucho nos complace la reacción obrera en beneficio de una señorita como Berta Cáliz quien goza de un simbólico cariño entre la gente del taller.

Sus cualidades son muchas. Muchas son las razones que tiene el pueblo para ayudar a Berta con un supremo esfuerzo al trono del reinado de las fiestas. Por qué no? Todo es posible. Si el pueblo es soberano y esa soberanía es una fuerza que no admite subterfugios. Por ahora lo que falta es que en cada taller, en cada fábrica las obreras mujeres y los obreros hombres, se organicen en comité. No es necesario dar contribuciones exageradas. Son suficientes cinco centavos como contribución de cada obrero para sacar triunfante a la reina de los quince años.... Esa morena encantadora, ojos negros como la obsidiana; negra y bonita, cariño del sol y la luna, emblema palpitante de los dolores y sacrificios del pueblo trabajador.

Con toda consideración, soy su atento y seguro servidor.

Alejandro C. Talbott.
Secretario